

Departamento del Istmo (1821 -1855)

Al unírnos a Colombia nos constituimos en un Departamento, hasta el año de 1855 cuando se crea el Estado Federal de Panamá. A este primer período se le denominó Departamento del istmo, creado a partir del 9 de febrero de 1822, Es en este período en donde se realizan tres intentos de independencia (1830; 1831 y 1840) (1). Que explican la situación política en que se encontraba Colombia y que estaba repercutiendo en la vida del istmo.

Una imagen anticipada de la situación educativa la revela el hecho de que, en la ciudad de Panamá, durante los primeros años de independencia de España y unión a Colombia.

- **El Colegio del Istmo**

El Colegio del Istmo fue instalado en el Seminario el 1º. De enero de 1824, y fue su primer rector un padre cartagenero (Colombia) de nombre Juan José Cabrerías.

Es posible que haya sido Colegio del Istmo o de Panamá, elevado a categoría universitaria, la primera institución educativa cuya programación respondía más o menos, a los deseos de una institución educativa fundamentada en los verdaderos intereses nacionales de la época; más bien había el deseo de proyectar una institución que contribuyera al desarrollo económico y a la independencia del Istmo.

- **Escuelas normales de instrucción pública**

La escasez de maestros aptos para el ejercicio, sumados los problemas económicos y políticos, fue uno de los más graves que golpeó el proceso educativo panameño. El Congreso Colombiano en 1842, que facultaba la creación de escuelas normales de instrucción primaria en las capitales de provincias, establece en 1846, en la provincia de Panamá, la primera Escuela Normal de Panamá; en el año de 1847.

- **Situación escolar en 1844**

A veintidós años desde que nos iniciamos como Departamento del Istmo de Colombia, había 131 escuelas con una matrícula de 2069 alumnos, concentrándose la mayor cantidad en la provincia de Panamá con una representación del 74 % (97) de las escuelas y el 75.2 % (1558) de los estudiantes matriculados.

La situación económica y la anarquía que reinaban en Colombia, apenas si permitían mantener las pocas escuelas que existían, lo que indicaba que era imposible crear nuevos centros escolares y los pocos que se pudieron crear, como fue el caso de las escuelas públicas para niñas, desaparecían al poco tiempo de ser abiertos.

- **Otros planteles creados**

En 1849 se hablaba de un Colegio de Niñas en Panamá que funcionó en uno de los conventos que habían sido destruidos por el incendio.

En 1853 se fundó en Santiago de Veraguas la Escuela Superior Lancasteriana, de origen inglés que consistía en permitir a los alumnos adelantados del grupo, a los que se les llamaba monitores, enseñarle al resto de sus compañeros, siempre bajo la dirección del maestro.

Referencia Bibliográfica

- WEBSCOLAR. La educación panameña en la época colombiana. <https://www.webscolar.com/la-educacion-panamena-en-la-epoca-colombiana>. Fecha de consulta: 30 de May de 2022.